

UNIVERSIDAD DE CONCEPCIÓN
FACULTAD DE ARQUITECTURA, URBANISMO Y GEOGRAFÍA
DEPARTAMENTO DE GEOGRAFÍA



Cambios en la estructura productiva y configuración territorial
en el medio rural.

El caso de la comuna de Yumbel, 1976-2016.

Tesis para optar al Título de Geógrafo

Tesista:

Elías Francisco Muñoz Castro

Profesor Guía:

Dr. Jaime Rebolledo Villagra

Concepción, 2017.

CAPÍTULO I: INTRODUCCIÓN.

1.1 Introducción.

Desde mediados de la década de 1970 en Chile se instauraron políticas neoliberales que han impactado en todo el territorio nacional, específicamente, en el medio rural se estableció un modelo agroexportador que dejó atrás un proceso de reforma agraria llevado a cabo por el gobierno de Salvador Allende. Estas políticas han modificado la estructura productiva del medio rural afectando diferencialmente los territorios, es así que algunas comunas han presentado un mayor desarrollo económico y social debido a sus ventajas comparativas y otras siguen presentando un atraso en términos de productividad, transferencia técnica, infraestructura y bienestar social en general.

El presente estudio está enfocado a exponer los cambios del espacio agropecuario en concordancia al cambio de las políticas económicas y las respectivas técnicas en los modos de producción que se llevaron a cabo en el sector del agro chileno, desde la década de 1970 en adelante; analizando los cambios más importantes en la estructura productiva del medio rural de la comuna Yumbel desde el año 1976 hasta la actualidad, y evidenciando las mutaciones en la estructura y configuración territorial.

Tras ilustrar los cambios de la estructura productiva de las últimas décadas, se propone caracterizar y asociar el rol de los actores locales e institucionales en el ámbito de la gestión técnica, innovación y asociatividad en la producción agrícola, especialmente durante los últimos 20 años, donde también se ha tratado de diversificar las actividades económicas apuntado a lo que se conoce como Nueva Ruralidad. Finalmente, se busca verificar el funcionamiento de estos aspectos respecto al desarrollo local actual en el medio rural de la comuna.

Desde la propuesta metodológica se trata fundamentalmente de un trabajo descriptivo de perspectiva temporal, que aborda los cambios visibles en la

estructura productiva rural y los factores político-técnicos que influyeron en ellos. Se recurre a una periodización basada en la aplicación de los censos agropecuarios desde 1976 en adelante, que se articula a un análisis de los cambios espacio-territoriales por medio de fotointerpretación de imágenes satelitales para los mismos s de tiempo en que se aplican los censos. Posteriormente, se caracteriza cualitativamente el funcionamiento de la gestión técnica, asociatividad y organización en el territorio con respecto al desarrollo local, para luego discutir algunos alcances de cara al futuro del desarrollo rural de la comuna.

1.2 Fundamentación General.

El medio rural y la cuestión agraria en Chile se encuentran marcada por el sustancial impacto que sobre la agricultura tradicional tiene la continua integración del país en los mercados internacionales (Kay, 1998a). En este sentido los diferentes gobiernos por medio de diversas políticas han buscado constantemente fortalecer su capacidad productiva y de paso transformar la estructura de la agricultura campesina.

Hasta el año 1973 se llevó a cabo un profundo proceso de reforma agraria año en que el régimen militar tomó el poder para luego subordinar toda política agraria a la estrategia macroeconómica general de liberar e integrar completamente la economía chilena a la economía mundial, proceso que comúnmente se denomina “contrarreforma agraria”. Esta etapa se caracterizó por un neoliberalismo extremo, que culmina con una crisis generalizada del país en 1982. Posteriormente, hasta el fin de la Dictadura una política neoliberal más pragmática transformó la agricultura dando énfasis a las exportaciones, presentándose como el sector más dinámico de la economía (Kay, 1998a).

En 1990 con la transición a la democracia se continuó con el neoliberalismo pragmático, pero con énfasis en la agricultura campesina y políticas sociales. Lo que siguió de acuerdo a Kay (1998b) y Ríos-Núñez (2013) entre otros, es que hasta hoy se sigue en una continuidad de cambios entre un “neoliberalismo con rostro humano” y una posición “neoestructuralista”.